



PROJET DE COMMUNIQUE DE PRESSE

31 aout 2016

La Fédération des Associations
de l'Environnement de Polynésie française
se renouvelle

« **Te Ora Naho** », vous connaissez ? C'est la Fédération des Associations de Protection de l'Environnement de Polynésie française plus connue sous son sigle FAPE.

Officiellement constituée depuis le 23 février 1989 par les associations actives dans la préservation de l'environnement et désireuses de s'unir pour mieux défendre le patrimoine naturel de nos îles, elle regroupe aujourd'hui, pour sa 27eme année d'existence, dix-huit associations membres (liste jointe).

L'ensemble de ces associations totalisent ensemble près de 750 adhérents(747 à ce jour).

Les principales associations membres sont celles qui agissent sur le terrain pour la préservation de la biodiversité : Manu ou Société Ornithologique de Polynésie, Te mana o te moana, Te rau ati ati, Tiai Moana/ Sea shepherd Tahiti ou pour promouvoir le développement durable avec Les Colibris de Tahiti (anciennement dénommée 2D Attitude) ...ou encore pour lutter et prévenir toute forme de nuisances environnementales telles l'association Te Ora Hau pour les nuisances sonores ou l'association Heitaratara pour celles issues des ondes électromagnétiques.

Font également partie de la FAPE des associations locales de proximité qui ont pour but défendre l'environnement dans leur île ou dans leur commune : Vaititarava de Tipaerui, Te taurea no ananahi de Faaa, Te mata ara no te muriavai de Punaruu, Taravao nui ma, Vai ara de Teahupoo, Fenua Aihere, Tuihana à Raiatea, Tetarefa à Fakarava, Hetu o te tai à Nuku Hiva...

Peut être membre de « Te Ora Naho », toute association qui a dans ses objectifs de préserver l'environnement, la biodiversité végétale ou animale en Polynésie ou de promouvoir le patrimoine et les paysages naturels de nos îles, lagons et océan et, de manière plus générale, le développement durable de notre fenua, en favorisant des pratiques respectueuses de l'environnement comme l'agriculture biologique, les

énergies renouvelables, le recyclage des déchets..., et en luttant contre toute surexploitation, dégradation et pollution .

Son président Winiki SAGE a été élu pour deux ans, président du Conseil Economique Social et Culturel depuis le 29 janvier de cette année.

Il vient d'être reconduit à la présidence de la FAPE Te Ora Naho.

Ses vice-présidents sont Maxime CHAN dit aussi Frère Maxime, membre fondateur de la FAPE, actif depuis longtemps au sein de l'association Te rau atiati et Marina VONS, membre des Colibris.

Les autres membres du nouveau Bureau sont :

Marie-Laure VANIZETTE (Secrétaire), Terii VALLAUX (Secrétaire adjoint), Robert LUTA Robert (Trésorier), Laurent TARAHU (Trésorier adjoint), Jean Luc DEPIERRE, Cécile GASPARD, Frédéric JACQ, Yves Michel DENIS, Gisèle ROCHE et Jean-Paul VILLANT (Assesseurs).

Les symboles :

Le nom de **Te Ora Naho** a été proposé par Mme Louise CARLSON, qui fut maire de Papeete et la première présidente de la Fédération à qui on peut rendre chaleureusement hommage pour cette initiative prise à la fin des années quatre-vingt.

Te Ora signifie " la vie", **Naho** signifie "rangé"ou arrangé, bien à sa place, "ordonné" par opposition à désordre, saleté. Il est de tradition en Polynésie d'arranger, d'organiser (le verbe fa'anaho) sa maison afin d'être prêts à accueillir des invités. **Te Ora Naho** pourrait donc se traduire par "la Vie organisée (en harmonie avec la nature)".

Le logo



Le logo vert de **Te Ora Naho** représente un arbre de l'espèce "maru maru" qui est enraciné dans les cinq archipels (les cinq fleurs) de Polynésie pour marquer la diversité de nos territoires et l'étendue de notre champ d'action, mais également pour s'appuyer sur la culture ancestrale de chacun de nos archipels, fortement imprégnée par le respect de la nature , sa mise en valeur et sa glorification que l'on retrouve notamment dans l'art du orero (discours traditionnels), les chants et les danses...Vivre en harmonie avec son environnement est une tradition polynésienne héritée de nos ancêtres que la fédération veut ardemment perpétuer. Notre nature, souvent considérée comme bénie des dieux et enviée de par le monde, est une valeur essentielle et la première richesse de notre " fenua"...Il est donc essentiel que le développement du pays et son accès à la modernité se fasse en respectant les traditions et valeurs polynésiennes et en préservant cet héritage.

Les principales actions

En tant que fédération, Te Ora Naho assure essentiellement des fonctions représentatives au sein des institutions et commissions du Pays (Installations classées, Pesticides, Centres d'Enfouissement Techniques...) et défend la cause de l'environnement et celles des associations membres auprès des autorités. C'est à ce titre qu'elle dispose d'un siège au CESC et qu'elle assiste régulièrement aux rencontres de concertation avec les communes ou le gouvernement et les ministères.

Elle a activement participé en 2015 à la préparation de la convention internationale sur les changements climatiques COP 21. Son président, Winiki SAGE, assiste et interviendra, du 1^{er} au 10 septembre au congrès mondial de la nature organisé à Hawaii par l'UICN (Union Internationale pour la Conservation de la Nature) et qui pour objectif de transformer les accords historiques de la COP 21 de 2015 en actions.

La Fédération veille ainsi à la mise en pratique des engagements publics pris à l'occasion de la Conférence COP 21 sur les changements climatiques tel le plan de transition énergétique polynésien ou à d'autres occasions, s'agissant de la reconnaissance par l'Etat des conséquences néfastes des essais nucléaires par exemple.

Elle a initié ou est partenaire de certains projets tels celui des aires marines protégées (Aire Marine Protégée pour les Marquises, Rahui Nui pour les Australes), des modes de culture écologiques (la FAPE vient d'adhérer au POETCom Pacific Organic and Ethical Trade ou communauté du Pacifique pour l'agriculture biologique et le commerce éthique), de la protection de nos rivières et vallées, de la valorisation de la filière bois, de la préservation de notre biodiversité animale ou végétale...etc.

Elle organise et anime, avec le Ministère de la Culture et de l'Environnement, le CESC et d'autres partenaires, les Assises de l'Environnement des étudiants qui se tient chaque année en novembre.

Les prochaines ont été programmées pour le vendredi 25 novembre 2016.

Y participeront les établissements postbac publics (BTS, Université) et privés (ECT, ISEPP...). Cette année, les élèves de première et terminale des lycées y seront également conviés.

Vous désirez adhérer à l'une des associations membres ? Consultez la liste et les contacts.

Vous voulez constituer une association pour protéger et promouvoir l'environnement dans votre quartier, commune, île... ? Demandez notre assistance.

Vous êtes une association agissant pour l'environnement et le développement durable ? N'hésitez pas à rejoindre la Fédération Te Ora Naho .

Mail teoranaho.fape@gmail.com

Site web : <http://teoranahofape.wixsite.com/teoranaho>

Téléphone: 89 77 56 09

Pièces jointes:

- *Liste et contacts des associations membres de la FAPE*

- *4 photos*